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Sessão realizada por vídeo conferência conforme Decreto 59.283/2020 
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Aos vinte e cinco dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte e um, às catorze horas, realizou-

se a Sessão Plenária nº 987, em ambiente virtual, sob a presidência da Conselheira Teresa 

Roserley Neubauer da Silva (Rose Neubauer). Contou com a presença dos Conselheiros 

Titulares Cristina Margareth de Souza Cordeiro, Emília Maria Bezerra Cipriano Castro Sanches, 

Karen Martins de Andrade, Maria Cecília Carlini Macedo Vaz, Marina Graziela Feldmann, Sueli 

Aparecida de Paula Mondini e Vera Lucia Wey, e dos Suplentes Fátima Aparecida Antonio, João 

Alberto Fiorini Filho, Luci Batista Costa Soares de Miranda, Lucimeire Cabral de Santana, Maria 

Adélia Gonçalves Ruotolo, Neide Cruz e Silvana Lucena dos Santos Drago. No Expediente da 

Presidência, a Conselheira Rose Neubauer deu boas-vindas a todos, justificou a ausência da 

Conselheira Titular Fátima Cristina Abrão, registrando o Suplente João Alberto Fiorini Filho no 

exercício da titularidade, e ausência da Suplente Helena Singer. Colocou em discussão as Atas 

da Sessão do Pleno nº 986, de 18.02.2021, e da Sessão de Câmara Conjunta nº 01/2021, de 

11.02.2021, que foram aprovadas. Em seguida, a Presidente Conselheira Rose Neubauer 

comenta sobre o informativo de demografia do Seade de fevereiro/2021, que publicou a 

pirâmide etária da população paulista 2001-2021, assim como o índice de envelhecimento e 

população municipal por classes de tamanho do Estado de São Paulo. Sobre a pirâmide etária, 

coloca que houve uma considerável redução na classe etária de crianças e jovens, e o 

consequente envelhecimento da população, o que demonstra repensar políticas públicas 

educacionais para as crianças e jovens, assim como o sistema de previdência social. 

Observando o mapa sobre o índice de envelhecimento, nota-se que o norte e o oeste do 

Estado de São Paulo concentram o maior número de pessoas de 60 anos e mais. Por fim, sobre 

o mapa da população municipal por classes de tamanho, aponta que poucos são os municípios 

que concentram a maior parte da população do Estado de São Paulo. A Conselheira Emília 

Cipriano destaca que os dados revelam a importância da discussão sobre qualidade de vida, 

principalmente quando comparamos grandes metrópoles com municípios que possuem cerca 

de 20 mil habitantes, o que deve ser considerado em discussões sobre políticas intersetoriais. 

A Conselheira Cristina Cordeiro concorda e acrescenta que os dados são essenciais para o 

planejamento, pois em políticas públicas não se faz nada sem essas informações, e os 

municípios não podem pautar investimentos sem a análise de dados. A Conselheira Lucimeire 

Cabral comenta que os dados do Seade sempre contribuem com o trabalho, e foi fundamental 

quando estavam elaborando os indicadores do Plano Municipal de Educação, pois não é 

possível planejar a construção de equipamentos de serviços sem o olhar profundo sobre as 

projeções populacionais. A Conselheira Fátima Antonio reforça, sobre o aumento do número 

da terceira idade, que há um desafio sobre como pensar os espaços da cidade, e quanta força 

de trabalho que há nesse grupo que o mercado de trabalho não absorve. Os empregadores 

devem olhar para esse mapa e repensarem suas estratégias, não ignorando essa fatia da 

população. Sobre as políticas públicas, enfatiza a importância do planejamento intersetorial a 

partir do olhar desses dados do Seade, assim como no seu detalhe quando se observa o 
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município de São Paulo, que possui características distintas em suas diferentes regiões. A 

Conselheira Karen Andrade coloca que não existe planejamento sem análise de bons dados. 

Sobre a construção de escolas, observar a movimentação populacional em cada região, o 

crescimento ou decréscimo em determinados bairros e seus motivos faz com que não haja 

prédios ociosos no futuro, exceto quando há ações inesperadas, como a remoção de 

populações inteiras por conta da questão habitacional. Relembra o uso dos dados do Seade no 

detalhe para o planejamento e criação de vagas para a Educação Infantil, o que trouxe 

inteligência para as decisões. A Presidente Conselheira Rose Neubauer cita o sociólogo 

Domenico De Masi que aborda a problemática do envelhecimento da população que se 

aposenta e deixa de trabalhar, mas que, devido à melhoria na qualidade de vida continua com 

plena capacidade de continuar trabalhando e atuando. Ressalta que esse grupo constitui um 

potencial enorme de recurso humano que precisa ser incorporado na sociedade, 

principalmente através da atuação voluntária, evitando mesmo problemas de isolamento e 

depressão. A Conselheira Emília Cipriano cita o curso voltado para a terceira idade da PUC de 

São Paulo, e relata experiências no exterior com idosos trabalhando em escolas como 

contadores de histórias. A Conselheira Silvana Drago diz ficar preocupada quando aumenta a 

quantidade de vagas na Educação Infantil e não há aumento proporcional para os 

deslocamentos dos estudantes para o Ensino Fundamental, pois há muitas reclamações dos 

professores com relação a salas lotadas. A Conselheira Vera Wey coloca a importância do 

aproveitamento do voluntariado nas Escolas, o que é vantajoso para toda a comunidade 

escolar. A Conselheira Neide Cruz concorda e reforça a importância do voluntariado também 

do jovem na Escola, e seu consequente apoio na formação social dessa classe etária. Seguindo 

com o Expediente da Presidência, a Presidente Conselheira Rose Neubauer indica a leitura do 

artigo “History’s deadliest pandemics, from ancient Rome to modern America”, de Michael S. 

Rosenwald, com a história das Pandemias mais recentes, publicado no The Washington Post 

em 22 de fevereiro, o que é interessante para uma análise crítica sobre a Pandemia de COVID-

19. No Expediente dos Conselheiros, a Conselheira Karen Andrade comunica a publicação de 

orientações para o retorno seguro às aulas no município de São Paulo, diante da Pandemia da 

COVID-19, documento da Secretaria de Saúde publicado dia 21.02.2021 como Nota Técnica 

Conjunta da Coordenadoria de Vigilância em Saúde – COVISA e Coordenadoria de Atenção 

Básica – CAB. O documento trata das orientações quando identificado caso de contaminação, 

com o afastamento de turmas ou escola toda mesmo em casos suspeitos, o que aumenta a 

segurança tanto das crianças quanto dos profissionais que atuam na Escola. A questão da 

limpeza ainda é algo preocupante, principalmente nos casos em que há número reduzido de 

prestadores de serviço. A Conselheira Luci Batista comenta que ainda há muitos desafios com 

relação às equipes de limpeza, com extrema preocupação das Diretorias Regionais. Na 

segunda-feira, dia 1º de março, tem início o trabalho das mães do Projeto POT, com três 

pessoas em que cada Unidade no acolhimento dos estudantes e apoio para a equipe Gestora 

no atendimento dos Protocolos. Casos de COVID-19 estão aparecendo nas escolas, e as UBSs 

estão dando as orientações e há necessidade de orientações coincidentes e, por esta razão 

esse novo documento citado pela Conselheira Karen é muito importante. A Conselheira Emília 

Cipriano pergunta para a Conselheira Luci Batista se foi feito um levantamento, em termos 
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numéricos, da presença das crianças nessa primeira semana de retorno presencial. A 

Conselheira Luci Batista responde que a SME tem compilado todos os dados do município, 

mas sobre a Diretoria Regional de Educação da Penha, das famílias que fizeram a inscrição 

para retorno, cerca de 70% dos estudantes estão frequentando, um número significativo 

considerando a situação atual. A Conselheira Lucimeire Cabral diz ter sido contemplada com a 

fala anterior, e acrescenta os dados sobre a Diretoria Regional de Guaianases, com frequência 

de aproximadamente 50% das crianças da Educação Infantil esperadas para o retorno 

presencial. A Educação Infantil é a que mais tem aumentado os números. Além disso, há 

muitas escolas com a Equipe Gestora e Equipe de Apoio em greve, o que dificulta a busca ativa 

e apoio aos professores. Dos números de casos suspeitos e confirmados, o registro é maior nos 

Centros de Educação Infantil – CEI. A Conselheira Maria Cecília Carlini relata que sofreu um 

ataque muito sério por conta da sua aparição na TV, com muitas ofensas, o que tornou a 

semana muito difícil. Parte dos professores da escola em que é Diretora entrou em greve, e a 

outra parte elaborou uma carta de apoio ao seu trabalho. A escola possui número baixo de 

presença, pois as famílias estão muito assustadas, pois os casos estão aumentando e cada vez 

mais próximos da escola, com internações comprovadas, o falecimento de uma Supervisora da 

Rede e sua Coordenadora Pedagógica doente e suas duas Assistentes com mais de 65 anos. Na 

sequência, a Presidente Conselheira Rose Neubauer, passa à Ordem do Dia: 1) Manifestação 

CME contra a PEC Emergencial nº 186/2019. A Presidente Conselheira Rose Neubauer coloca 

a importância de o CME elaborar uma manifestação distinta de algumas já publicadas por 

outras instituições, e encaminhá-la para o CNE, OSCs, Conselhos de Educação, ONGs, 

Instituições Educacionais e para o Prefeito. Apresentou a minuta de manifestação elaborada 

pelas Conselheiras Sueli Mondini, Karen Andrade e Neide Cruz. Após a leitura, os 

Conselheiros sugeriram algumas alterações de texto, não de mérito, e parabenizaram o 

documento elaborado. Colocado em votação foi aprovado por unanimidade com a seguinte 

conclusão: “Manifestar seu repúdio e indignação ao contido na PEC Emergencial 186/2019, 

tendo em vista, especialmente, que normas pétreas na Constituição Federal, que garantem 

direitos sociais como saúde e educação não podem ser abolidas sob nenhum pretexto. A 

revogação do caput e parágrafos do artigo 212 da Constituição Federal viola cláusulas de 

proteção aos direitos fundamentais e sociais e representa retrocesso educacional, jurídico e 

institucional, caracterizando irresponsabilidade política, com prejuízos diretos à garantia do 

direito à educação de qualidade e à manutenção e desenvolvimento do ensino público, em 

todos os entes da Federação”. Com o avançar do horário e a necessidade de finalizar o 

Planejamento das Sessões Plenárias e Comissões 2021 e do documento de balanço do impacto 

da Pandemia na Educação elaborado pelo Todos Pela Educação, a Presidente Conselheira Rose 

Neubauer encaminha para a 2ª Sessão Conjunta de Câmaras e encerra a Sessão Plenária 

agradecendo a presença e participação dos Conselheiros. A Ata foi lavrada por Mayra Regina 

Vidal e o comprovante de participação na teleconferência será utilizado como lista de 

presença. São Paulo, 25 de fevereiro de 2021. 
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Sessão realizada por teleconferência por meio da plataforma Microsoft Teams,   
conforme Decreto Municipal nº 59.283, de 16/03/2020 (Artigo 12, Inciso I) 

 

SESSÃO DO CONSELHO PLENO 

REUNIÃO DO DIA 25/02/2021 

Horário: 14h  

 

PRESENÇA DOS CONSELHEIROS 
 

CONSELHEIROS TITULARES: 
 

1. Cristina Margareth de Souza Cordeiro 

2. Emília Maria Bezerra Cipriano Castro Sanches  

3. João Alberto Fiorini Filho (NO EXERCÍCIO DA TITULARIDADE) 

4. Karen Martins de Andrade  

5. Maria Cecília Carlini Macedo Vaz  

6. Marina Graziela Feldmann  

7. Sueli Aparecida de Paula Mondini (Vice-Presidente CME) 

8. Teresa Roserley Neubauer da Silva (Presidente CME) 

9. Vera Lucia Wey (NO EXERCÍCIO DA TITULARIDADE) 

 

SUPLENTES: 
 

1. Fátima Aparecida Antonio 

2. Luci Batista Costa Soares de Miranda 

3. Lucimeire Cabral de Santana 

4. Maria Adélia Gonçalves Ruotolo 

5. Neide Cruz 

6. Silvana Lucena dos Santos Drago 
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